

Fraktion der Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus 1

Geschäftsbericht 2024/2025

«Im Job ist es wie bei einem Banküberfall. Ohne die richtigen Komplizen wird das nichts.»

Unsere Arbeit in der Fraktion, wie auch in unserem Alltag als Lehrperson ist geprägt durch Teamarbeit. Mit den «richtigen» Teammitgliedern schafft man fast alles. Vermutlich sogar einen Banküberfall. Einen solchen haben wir zwar im vergangenen Verbandsjahr nicht verübt, aber viel als Fraktionsteam zusammengearbeitet, diskutiert und Ideen ausgetauscht.

KLT 2024 – Hauptreferat zu Banking Time

An der Fraktionsversammlung am Kantonalen Lehrerinnen- und Lehrertag vom Mittwoch, 18. September 2024 fanden in einem ersten Teil die Statutarischen Geschäfte statt. Im zweiten Teil des Nachmittags hat uns Alex Neuhauser das Konzept der Banking Time präsentiert. Die Interventionsmethode «Banking Time» trägt zur Stärkung der Beziehung bei und hilft, herausforderndem Verhalten wirksam zu begegnen.

Zusammenarbeit F-Z2

Im letzten Sommer sind die ersten Schülerinnen und Schüler mit der neuen Beurteilung in die 3. Klasse gestartet. Dazu haben wir gemeinsam mit der Fraktion Primarlehrpersonen Z2 ein Mitgliedermail versendet mit der Bitte um Rückmeldung zu Erfahrungen im Zusammenhang mit dem Übertritt. An einer gemeinsamen Sitzung wurden die Rückmeldungen besprochen. Wir kamen zum Schluss, dass der Übertritt reibungslos verlief. Ein weiterer Austausch unter den beiden Fraktionen ist im Herbst 2025 geplant.

AG Multiprofessionelle Zusammenarbeit

«In einem nächsten Schritt wird der Schlussbericht der LSO Geschäftsleitung vorgestellt.»
(Auszug aus dem Jahresbericht 2023/2024)

Der Schlussbericht der Arbeitsgruppe Multiprofessionelle Zusammenarbeit wurde wie im letzten Jahresbericht angekündigt, der Geschäftsleitung vorgestellt. Die Rückmeldungen der Geschäftsleitung waren positiv.

Der Schlussbericht zeigt die Wichtigkeit der multiprofessionellen Zusammenarbeit auf, beleuchtet im Ansatz die einzelnen Ebenen und ihre Akteure und soll eine Grundlage bieten, um über Multiprofessionelle Prozesse nachzudenken, sie zu evaluieren und gegebenenfalls zu optimieren.

Interessierte Lehr- und Fachpersonen können den Schlussbericht beim LSO anfordern.

Resonanzgruppe SF- Leitfaden

Die Fraktion Z1 vertrat gemeinsam mit der Fraktion HP die Anliegen des LSO in der Resonanzgruppe zur Überarbeitung des Leitfadens Spezielle Förderung. Der Leitfaden wurde hinsichtlich seiner Lesbarkeit, Verständlichkeit und in Bezug auf Begriffserklärungen angepasst. Der Ursprung dieser Überarbeitung liegt in der Evaluation der Speziellen Förderung 2020/2021, in welcher vor allem die Lesbarkeit und Verständlichkeit kritisiert wurde.

AG Ausgestaltung Zyklus 1

Im Herbst 2024 wurde das «Kurzprotokoll zum Standortgespräch Zyklus 1» überarbeitet und innerhalb der kantonal vorgegebenen Rahmenbedingungen optimiert. Die grösste Errungenschaft in diesem Prozess sind die beiden Begriffe: «Besprochen» und «nächster Lernschritt». Die überfachlichen Kompetenzen wurden mit Beispielsätzen konkretisiert. Die Rahmenbedingungen sind von der Politik vorgegeben und liessen nur einen kleinen Spielraum bei den Begrifflichkeiten zu. Diese umfassen zwingend eine Aussage zur Standortbestimmung (Fachkompetenzen und überfachlichen Kompetenzen) und zur Entwicklung der Schülerinnen und Schüler. Zusätzlich hat die Arbeitsgruppe eine Kurzanleitung verfasst. Diese ist auf der Internetseite des LSO aufgeschaltet.

Nach einer längeren Pause hat die Arbeitsgruppe Ihre Arbeit im Frühling 2025 wieder aufgenommen. Der Fokus liegt dabei auf mögliche Umsetzungsideen zum Leitfaden «Zusammen – Zukunft – Zyklus 1». Der LSO ist mit drei Sitzen vertreten durch Andrea Zürcher, Nicole Roth und Anna Annaheim. Die Fraktion hat sich entschieden, dass Nicole Roth, trotz ihrer Demissionierung im September, die Anliegen des LSO in der Arbeitsgruppe bis zum Abschluss des Mandats im Sommer 2026 vertreten darf.

Treffpunkt Z1

Im März 2025 war ein Treffpunkt mit dem Thema BNE – Bildung nachhaltiger Entwicklung an der PH FHNW geplant. Mit einem spannenden Hauptreferat zu BNE im Zyklus 1 mit Theorie und Umsetzungsmöglichkeiten, waren auch rund zehn verschiedene Markttische mit passenden Umsetzungsideen für den Unterricht geplant. Leider mussten wir den Treffpunkt Z1 mangels Anmeldungen absagen.

Forum Gesundheit Zyklus 1

Das Forum Gesundheit Zyklus 1 fand am Mittwoch, 30. März mit rund 116 Teilnehmenden in Olten statt. Rahel Wermelinger von Hirncoach präsentierte interessante Inhalte zum Thema «Mentale Gesundheit» von Lehrpersonen und hielt während 90 Minuten ein abwechslungsreiches Hauptreferat. In anschliessenden Workshops konnten sich die Teilnehmenden in verschiedene Themen rund um die mentale Gesundheit vertiefen. Nach dem Forum ist vor dem Forum. In diesem Zusammenhang hat bereits wieder eine erste Sitzung für das Forum im Frühling 2026 stattgefunden. Rückmeldungen und Inputs vom Forum 2025 wurden diskutiert und ausgewertet, der Rahmen für das kommende Forum im 2026 definiert und erste Themenvorschläge diskutiert.

AG 100 % Pensum für Kindergartenlehrpersonen

Die Fraktionskommission hat ein Mandat für eine Arbeitsgruppe zum 100% Pensum für Kindergartenlehrpersonen ausgearbeitet. Die AG wird sich mit der Frage beschäftigen, wie Kindergartenlehrpersonen im Kt. Solothurn in einem 100% Pensum angestellt werden können. Aktuell entspricht ein Vollpensum auf der Kindergartenstufe rund 93 Stellenprozent. Ziel ist es, dass alle Lehrpersonen im Zyklus 1 in einem Vollpensum arbeiten können. Das Mandat wurde der Geschäftsleitung des LSO vorgestellt. Erfreulicherweise hat sich die Geschäftsleitung dazu entschieden, das Anliegen eines 100 % Pensums für Kindergartenlehrpersonen auch ins Geschäftsprogramm der Geschäftsleitung aufzunehmen. So bekommt dieses Anliegen mehr Gewicht und wird besser wahrgenommen.

Fraktionsintern

Leider müssen wir uns in diesem Fraktionsjahr von drei unserer Fraktionskommissionsmitgliedern – oder, um auf das Zitat am Anfang zurückzukommen – «Partners in Crime» verabschieden. Wir sind ein eingespieltes Team, wissen einander zu schätzen, so einzigartig jede von uns ist. Gleich drei Fraktionskommissionsmitglieder zu verabschieden, kommt einer Halbierung unserer Fraktion sehr nahe und kratzt merklich an unserem ausgeprägten Teamgeist. Trotzdem wissen wir, dass alle drei Fraktionskommissionsmitglieder auf ihrem eigenen Weg einen Schritt weiterziehen und wir freuen uns mit ihnen auf ihre neue Herausforderung. Melanie Howald und Jasmine Frei nehmen ab dem Schuljahr 25/26 eine Stelle als Schulleitung an. Nicole Roth verabschiedet sich nach 15 Jahren aktiver Mitarbeit aus dem LSO. An dieser Stelle möchte ich Melanie, Jasmine und Nicole von ganzem Herzen für ihre wertvolle Mitarbeit danken. Erfreulicherweise konnten wir einen Fraktionskommissionssitz bereits wieder besetzen. Kathrin Uehlinger, Unterstufenlehrperson in Selzach, hat bereits an einer Sitzung teilgenommen und sich für eine Mitarbeit in unserer Fraktion entschieden. Sie wird sich am kommenden KLT 2025 zur Wahl stellen.

An neun ordentlichen Sitzungen sowie weiteren Arbeitsgruppensitzungen, Anlässen und Austausch-Treffen setzten sich im letzten Jahr die Kommissionsmitglieder für die Anliegen des Zyklus 1 ein. Als Fraktionskommission sind wir unseren aktiven, kritischen, wohlwollenden und motivierten Mitgliedern sehr dankbar für ihre tägliche Arbeit und den Kontakt zu uns als Fraktion.

Herzlichen Dank für eure Unterstützung, für eure Fragen und Anliegen.

Fraktion Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus 1